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Международный 
бизнес-саммит 2017 

Задаться целью
В конце июля премьер-министр 
Дмитрий Медведев подписал про-
грамму развития в России цифро-
вой экономики (ЦЭ). Ее ключевая 
задача — создать экосистему ЦЭ 
как основной фактор производ -
ства во всех сферах социально-
экономической деятельности, 
чтобы бизнес, научно-образова-
тельное сообщество, государс-
тво и граждане взаимодейство-
вали эффективно. «Цель програм-
мы — организовать системное 
развитие и внедрение цифровых 
технологий во всех областях жиз-
ни: в экономике, в предпринима-
тельстве, в гос управлении, соци-
альной сфере и в городском хо-
зяйстве», — заявил Дмитрий Мед-
ведев, назвав перевод экономи-
ки в цифровой формат вопросом 
глобальной конкурентоспособ-
ности и национальной безопас-
ности России. Документ учиты-
вает три уровня реализации про-
граммы: рынки и отрасли эконо-
мики; платформы и технологии, 
где формируются компетенции, 
а также нормативное регулиро-
вание; информационную инф-
раструктуру, кадры и информа-
ционную безопасность. Реализа-
ция программы с ежегодным рас-
четным финансированием в объ-

еме 100 млрд руб. из средств феде-
рального бюджета и Внешэконо-
мбанка рассчитана на  2018–2024 
годы. К этому сроку планирует-
ся сократить долю иностранного 
программного обеспечения в гос-
секторе до 10% и перевести поль-
зователей на отечественный ан-
тивирусный софт. Сегодня, по 
оценкам компании McKinsey, до-
ля цифровой экономики в ВВП 
России составляет 3,9%, но опе-
режает ВВП в темпах роста. Так, 

с 2011 по 2015 годы ВВП России 
вырос на 7%, тогда как цифровая 
экономика прибавила 59% или 
1,2  трлн руб. В докладе McKinsey 
объем цифровой экономики Рос-
сии к 2025 году прогнозируется в 
размере 9,6  трлн руб. с трехкрат-
ным ростом к 2015 году. Двигате-
лем роста станут цифровые пре-
образования традиционных от-
раслей и развития самостоятель-
ной высокотехнологичной ин-
дустрии.

Глобальный подход
Система управления новой про-
граммой обещает быть сложной. 
Министерства будут курировать 
закрепленные за ними направле-
ния. Например, Минкомсвязи от-
ветственно за формирование тех-
нических заделов и исследова-
тельских компетенций, а минис-
терство экономики — за право-
вое регулирование, кадровую и 
образовательную политику. Пат-
ронаж программы закреплен за 

правительственной комисси-
ей по использованию цифровых 
технологий, которой руководит 
Дмитрий Медведев. Ее цель — 
улучшить качество жизни и усло-
вия ведения предприниматель-
ской деятельности. Ей подчиня-
ется профильная подкомиссия 
по цифровой экономике, кото-
рой руководит замглавы аппара-
та правительства Максим Аки-
мов. Ведомство будет куриро-
вать планы мероприятий, их ис-
полнение и вырабатывать мето-
дические рекомендации, а так-
же регулировать разногласия 
между участниками програм-
мы и отрабатывать юридичес-
кие нестыковки.  Также до кон-
ца года Mail.Ru Group, Rambler & 
Co, «Рос тех», Сбербанк, «Ростеле-
ком» и «Яндекс» при участии фон-
да «Сколково» и Агентства страте-
гических инициатив (АСИ) долж-
ны создать автономную неком-
мерческую организацию (АНО) 
«Цифровая экономика». За ней за-
крепят общение с наукой и биз-
несом, создание центров компе-
тенций, рабочих групп, оказание 
информационной поддержки 
стартапам и малому бизнесу, фор-
мирование прогнозов развития 
цифровых технологий и созда-
ние системы электронного вза-
имодействия участни-
ков программы.

Экономика в цифрах
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Правительство России утвердило программу «Цифровая экономика РФ» до 2025 года для внедрения 
высоких технологий в ведущие отрасли.  Планы властей амбициозны: за семь лет в России должны 
 появиться минимум 10 компаний — «национальных чемпионов» в этой сфере, а весь документообо-
рот предполагается полностью перевести в электронный вид. Развитие цифровых технологий Влади-
мир Путин сравнил со строительством железных дорог в XIX веке и электрификацией страны в XX веке. 
«Ъ-Review» разбирался в тонкостях внедрения очередных инноваций.

Review

С развитием информационных технологий 
трансформируется традиционная модель спро-
са и предложения. В результате разрушения 
технологических барьеров и открытости ин-
формации новое поколение потребителей всег-
да доступно через цифровые каналы связи и 
ожидает того же от компаний-производителей. 
Жизненный цикл товаров и услуг стал замет-
но короче, решения принимаются здесь и сей-
час. Таким образом, текущая модель нуждает-
ся в изменении, чтобы поддерживать скорость 
и гибкость, необходимые в цифровом мире.

Цифровая экономика объединила в себе несколь-
ко тенденций, среди которых Agile (серия подхо-
дов к разработке программного обеспечения), тех-
нологии Big Data, «интернет вещей», облачное хра-
нилище, RPA (robotic process automation, техноло-
гия повышения операционной эффективности с за-
меной людей роботами), блокчейн и кибербезопас-
ность. Компании, игнорирующие современные тен-
денции цифровой трансформации, рискуют проиг-
рать конкурентную борьбу и исчезнуть в ближай-
шие 5–10 лет. В передовых организациях ИТ выхо-
дят за пределы традиционного понимания: ИТ пе-
реходят в бизнес, и бизнес переходит в ИТ, промежу-
точные роли и функции исчезают. Такая тенденция 
открывает широкие перспективы.

Прежде всего это касается взаимодействия с каж-
дым клиентом. Легкая интеграция новых цифровых 
технологий является ключом к поддержанию кон-
такта с потребителем по удобному ему каналу связи. 
Организации, предоставляющие модульные реше-
ния, например платежные системы, имеют возмож-
ность моментально подключаться к платформе лю-
бого предприятия для успешного заклю-
чения партнерских отношений.

О
Л

Е
Г 

ХА
Р

С
Е

Е
В

— инициатива —

Партнер выпуска
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«С экспансией 
цифровой 
экономики 
конкурентная 
среда стала более 
агрессивной»

— экспертное мнение —
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АНО «Цифровая экономика» 
будут подчиняться центры 

компетенций по направлениям про-
граммы и рабочие группы из предста-
вителей заинтересованных федераль-
ных органов исполнительной власти, 
проектного офиса и других структур. 
 Отдельно создается АНО «Аналитичес-
кий центр при правительстве Российс-
кой Федерации», ответственный за ор-
ганизационную составляющую про-
граммы, методологию, сопровождение 
работы подкомиссии и мониторинг. 
«Мы уверены, что будет обеспечена си-
нергия от плодотворного и конструк-
тивного взаимодействия проектного 
офиса (АЦ) и АНО „Цифровая экономи-
ка“ по вопросам обеспечения реализа-
ции программы», — заявил руководи-
тель проектного офиса Евгений Кисля-
ков. Наконец, принять участие в реали-
зации программы предлагают заинте-
ресованным региональным и муници-
пальным органам власти, ведомствам, 
институтам и бизнесу.

Как заявил министр промышлен-
ности и торговли РФ Денис Мантуров, 
к 2035 году в России планируется со-
здать 40 «фабрик будущего» — новей-
ших передовых производственных тех-
нологий и бизнес-моделей для скорей-
шего проектирования и производства 
конкурентоспособной продукции. Так-
же в проекте программы говорилось 
о том, что в России должны появиться 
не менее 10 компаний — «националь-
ных чемпионов» в сфере высоких тех-
нологий. Вероятно, в этот список попа-
дут предприятия госкорпорации «Рос-
атом» и оборонного сектора. Так, ФГУП 
«Российский федеральный ядерный 
центр — Всероссийский НИИ экспери-
ментальной физики» (РФЯЦ- ВНИИЭФ, 
Нижегородская область, Саров) явля-
ется одним из основных российских 
предприятий «Росатома» по разработ-
ке отечественного программного обес-
печения, суперкомпьютерных и ин-
формационных технологий. В послед-
ние несколько лет РФЯЦ поставил пред-
приятиям страны более сотни компак-
тных супер-ЭВМ различных моделей с 
суммарной пиковой производитель-
ностью более 230 Тфлоп/с, а в 2016 го-
ду была завершена работа над уникаль-
ной компактной супер-ЭВМ на базе оте-
чественных компонент-процессоров 
«Эльбрус-4С» и высокопроизводитель-
ной системы межпроцессорных обме-
нов СМПО-10G. В скором времени на 
базе РФЯЦ-ВНИИЭФ будет создан наци-

ональный защищенный суперкомпью-
терный центр для решения наукоем-
ких задач предприятий оборонно-про-
мышленного комплекса. Как отмечают 
в ядерном центре, такое решение при-
нято на уровне правительства РФ и сей-
час разрабатывается концепция ново-
го центра. Другой инновационной пло-
щадкой атомщиков является техно-
парк «Саров», созданный с участием ГК 
«Росатом», АФК «Система» и «Роснано». 
 Сегодня в технопарке работают 60 ком-
паний, численность их сотрудников бо-
лее 700 человек, а общая годовая выруч-
ка — 1,2  млрд руб. Среди ключевых ре-
зидентов — АНО «Центр развития Са-
ровского инновационного кластера», 
которая производит продукцию по за-
казу РФЯЦ-ВНИИЭФ. В технопарке со-
здано венчурное направление для раз-
вития проектов от стартапа до полно-
ценной компании. Сегодня по данной 
программе с долевым участием техно-
парка создано 15  стартапов.

Кадровый ответ
По словам Дмитрия Медведева, в рам-
ках исполнения программы ее участ-
никам предстоит сформировать пять 
центров компетенций. «Они станут ба-
зовыми площадками, на которых вмес-
те с другими представителями бизнеса, 
государства и научной среды будут раз-
виваться такие направления, как кад-
ры, нормативное регулирование. Кста-
ти, это может быть сложнейшая исто-
рия, потому что не так трудно все это 
описать в концепциях и даже, как ни 
странно, создать какой-то новый тех-

нологический продукт, как описать в 
нормативных выражениях и протол-
кнуть через горнило исполнительной 
власти — мы это прекрасно понима-
ем. И здесь нужно будет идти на комп-
ромиссы, проявлять разумную догово-
роспособность, для того чтобы подоб-
ного рода нормативная среда возник-
ла», — заявил премьер-министр. По его 
словам, речь идет и о создании техно-
логических заделов, инфраструктуры 
и поддержании информационной бе-
зопасности.  Дмитрий Медведев так-
же отметил, что серьезного переос-
мысления потребует система образо-
вания и трудоустройства: правительс-
тву предстоит скорректировать обра-
зовательные программы и решить воп-
росы высвобождения кадров при внед-
рении цифровых технологий. По оцен-
кам министра связи Николая Никифо-
рова, для обеспечения технологическо-
го задела России необходим 1 млн спе-
циалистов, занятых в сфере IT, тогда 
как сегодня в стране работают пример-
но 500 тыс. программистов. Для под-
готовки IT-кадров МГУ открывает осе-
нью Центр цифровой экономики, кото-
рый будет специализироваться на «со-
здании в России экономики нового ти-
па, цифровизации промышленности, 
а также займется вопросами кибербе-
зопасности». Другим известным вузом, 
специализирующимся на подготовке 
кадров в этой сфере, является Нижего-
родский государственный универси-
тет им. Н. И. Лобачевского, ежегодно 
выпускающий свыше тысячи IT-спе-
циалистов. «Потенциал данной отрас-

ли знаний и разработок велик, требова-
ния к квалификации работников рас-
тут год от года, поэтому высшие учеб-
ные заведения региона должны на-
ходиться на передовом крае техноло-
гий, обеспечивать высочайшее качес-
тво подготовки специалистов», — от-
мечают в ННГУ. Для поддержания вы-
сокого уровня подготовки нижегород-
ские вузы привлекают ведущих спе-
циалистов IT-компаний для участия в 
преподавательской деятельности, эк-
спертных советах, занимающихся со-
вершенствованием учебных курсов и 
программ, для руководства выпускны-
ми работами всех уровней подготовки. 
Сейчас ННГУ реализует несколько про-
ектов в направлении цифровых техно-
логий для разных отраслей. В первую 
очередь следует отметить биологию и 
биомедицину. Цифровая медицина, яв-
ляясь одним из приоритетов мирового 
развития,  актуальна для любого реги-
она, говорят в вузе. Внедрение цифро-
вых технологий в области медицины 
позволяет решать проблему социаль-
но-географического неравенства насе-
ления и развивать как неотложную, так 
и профилактическую помощь. 

В правительстве Нижегородской об-
ласти напоминают, что в 2017 году в ре-
гионе выпустились более 800 выпуск-
ников вузов по специальностям в сфе-
ре информационно-телекоммуникаци-
онных технологий и столько же выпус-
кников учреждений среднего профес-
сионального образования по IТ-специ-
альностям. Основными «поставщика-
ми» кадров по направлениям, связан-
ным с информационно-телекоммуни-
кационными технологиями, кроме 
ННГУ, является НГТУ им. Р. Е. Алексее-
ва. При этом благодаря созданию сис-
темы базовых кафедр на ведущих пред-
приятиях региона и образовательным 
программам, реализуемым совместно 
с ведущими IТ-компаниями, происхо-
дит интеграция академической науки, 
высшего образования и производства. 
«Тот факт, что сегодня в Нижегородской 
области имеют свои головные офисы 
или представительства ведущие рос-
сийские и международные IТ-компа-
нии, и то, что среди заказчиков нижего-
родских IТ-компаний есть зарубежные 
предприятия — лидеры в своих отрас-
лях, говорит о качестве подготовки ни-
жегородских вузов. Кадры для высоко-
технологичных производств — одно из 
основных конкурентных преимуществ 
области», — отмечают в региональном 
правительстве.

Роман Рыскаль

Экономика в цифрах
— инициатива —

Четвертая промышленная революция 
или Индустрия 4.0  стала основным и од-
ним из мощнейших драйверов мировой 
экономики. «Мы живем в удивительное 
время — в эпоху, когда радикальные из-
менения технологий происходят на на-
ших глазах, и то, что еще вчера казалось 
фантастикой, сегодня является реаль-
ным проектом, над которым работают 
инновационные компании, а завтра ста-
новится естественным, распространен-
ным и обыденным явлением, без кото-
рого мы уже не представляем себе на-
шу жизнь», — напоминает автор кни-
ги «Четвертная промышленная рево-
люция», основатель и президент Все-
мирного экономического форума в Да-
восе Клаус Шваб. Действительно, труд-
но представить себе современное про-
мышленное производство без автомати-
зации: все крупнейшие мировые компа-
нии переходят или уже перешли на ро-
ботизированные линии, заменившие 
монотонный труд человека. Тенденция 
затрагивает все ключевые сферы: авто-
мобилестроение, производство продук-
тов питания, машиностроение, фарма-
цевтику, косметику, авиацию, компью-
терные технологии и другие отрасли. 
Между тем Россия, активно требующая 

импортозамещения, существенно отста-
ет в роботизации промышленных пред-
приятий от ведущих мировых экономик. 
По данным рабочей группы по модер-
низации экономики и инновационного 
развития при правительстве РФ, сегодня 
на 10 тыс. рабочих в стране приходится 
всего два робота, тогда как в Китае — 36, 
а в странах Евросоюза — 62. 

Стоит отметить, что тенденции на 
рынке труда при этом способствуют ро-
ботизации производства. По оценкам 
Центробанка России, уровень безрабо-
тицы в 2016 году снизился на 0,5 п. п., до 
5,3%. Соответственно, занятость насе-
ления достигла максимального уровня. 
По прогнозам регулятора, с учетом де-
мографической ситуации численность 
занятых сотрудников в 2017 году достиг-
нет потолка, но процент экономически 
занятого населения при этом неумоли-
мо снижается. Замедлить процесс мож-
но лишь за счет найма сотрудников стар-
ше 60 лет. Однако пенсионеры в основ-
ном задействованы в рутинной работе, 
например в перекладывании коробок, 
и, как показывает статистика, не являют-
ся наиболее активными соискателями: 
экономическая активность этой возраст-
ной группы сос тавляет лишь 20%. Мень-

ше показатель только у школьников и 
студентов — около 18%. Возраст наи-
более активного рабочего населения — 
25–50 лет. При этом тенденции на рын-
ке труда 2017 года, по оценкам Superjob, 
будут связаны с ростом активности ра-
ботодателей в конкурентных отраслях, 
но 2017 год станет последним, когда бу-
дет наблюдаться рост количества реаль-
ных мест. Аналитики Superjob преду-
преждают, что с 2018 года предложения 
для сотрудников низшей квалифика-
ции, которых можно заменить робота-
ми, начнут сокращаться на 5% ежегод-
но с одновременным ростом спроса на 
специалистов высокой квалификации. 
«По данным Superjob, 2017 год во мно-
гом станет переломным для российско-
го рынка труда. Курс на эффективность 
затрат продолжится: компании будут 
стараться нанять лучших, а действую-
щих сотрудников поставить в условия 
„развивайся или уходи“. При этом в не-
которых сферах даже самых лучших за-
менят роботы-алгоритмы: компании в 
ряде отраслей уже готовят для этого по-
чву», — отмечают в компании. 

Роботизацией производств в России, 
за исключением автомобилестроения, 
сегодня занимаются немногие компа-
нии, а разработкой собственных научно-
конструкторских решений — единицы. 
Одной из таких компаний является ком-
пания «Промис». Как рассказал гене-
ральный директор ООО «Промис» Ев-
гений Слиняков, роботизированная ли-
ния на базе немецкого робота Kuka соз-
дана в партнерстве с уфимской инжи-
ниринговой компанией «Артех». Робо-
тизированный комплекс способен укла-
дывать в транспортную тару 55 упако-
вок лекарств в минуту и в итоге заменя-
ет работу двух упаковщиков в смену. Ес-
ли работа организована в три смены, то 
комплекс заменяет уже шесть человек. 
Как правило, на такую монотонную ра-
боту сложно подобрать персонал. Сегод-
ня молодежь не хочет выполнять моно-

тонную неинтересную работу. Как рас-
сказал господин Слиняков, разработка, 
сборка и отладка оборудования заня-
ла полтора года. Инвестиции в НИОКР 
(научно-исследовательские и конструк-
торские работы) составили около 9 млн 
руб. Первая тестовая линия установле-
на 7 августа 2017 года на производствен-
ной площадке Stada в Нижнем Новго-
роде (АО «Нижфарм») и работает уже 
полтора месяца без перерывов на обед,  
больничных и отпускных. Роботизиро-
ванный комплекс позволяет экономить 
ресурсы предприятия, работая кругло-
суточно в непрерывном режиме. Кон-
трактная стоимость линии составляет 
7,5 млн руб., ее окупаемость оценива-
ется в пять лет, говорит Евгений Слиня-
ков. В компании отмечают, что импорт-
ные аналоги, например, собираемые в 
Китае, дороже совместной разработки 
«Промис» и «Артех» на 15%. В сентябре 
2017 года «Промис» планирует подпи-
сать первый коммерческий контракт на 
поставку упаковочного роботизирован-
ного комплекса для компании «Биокад».

Добавим, сегодня в России остро сто-
ит вопрос конверсии предприятий во-
енно-промышленного комплекса, ко-
торым президент Владимир Путин по-
ставил задачу к 2030 году довести долю 
гражданской продукции до 50%. Мно-

гие из них никогда не занимались «граж-
данкой», специализируясь исключи-
тельно на выполнении гособоронзака-
за, который с 2018 года постепенно пой-
дет на убыль с одновременным заверше-
нием программы перевооружения рос-
сийской армии. Кроме того, власти ак-
тивно лоббируют импортозамещение в 
промышленном секторе для покрытия 
потребностей российского рынка и, как 
следствие, рекомендуют предприяти-
ям сосредоточиться на собственных на-
учно-конструкторских разработках. Та-
кие роботизированные линии для про-
мышленности, разработанные «Про-
мис» и «Артех», могут стать перспектив-
ной нишей для участия предприятий со-
вершенно разной направленности: от 
оборонных заводов до кондитерских 
фабрик. Для Нижегородской области с 
большим числом машиностроительных 
предприятий подобные разработки осо-
бенно актуальны. Компания «Промис» 
приглашает к сотрудничеству увлечен-
ных робототехникой людей и директо-
ров нижегородских промышленных 
предприятий, которые вместе с нами го-
товы шагнуть в Индустрию 4.0.

АО «ПРОМИС»
Н. Новгород, 
пр. Гагарина, 164 
(831) 461-89-80
www.promis.ru

Если не роботы, то кто
Мировое производство  вступило в четвертую промышленную революцию: человеческий труд постепенно заменяют компьютерные алго-
ритмы и роботы, которые уже сегодня могут выполнять трудную и монотонную работу, для которой сложно найти сотрудников. Этому способ-
ствуют и тенденции на российском рынке труда: при большом спросе на рабочие профессии их число неумолимо сокращается, а Россия 
значительно отстает от крупнейших экономик в роботизации производств. Следуя тренду, акционерное общество «Промис» совместно с 
компанией «Артех» разработали первый в России упаковочный роботизированный комплекс для укладки готовых лекарств в гофрокороб. 
Тестовым производством стала нижегородская площадка группы Stada — компания «Нижфарм». 
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«С экспансией 
цифровой экономики 
конкурентная среда 
стала более 
агрессивной»

— экспертное мнение —

С помощью тех-
нологий анали-

за больших данных можно 
получить полную картину 
предпочтений и поведения 
не только непосредствен-
ных клиентов, но и конеч-
ных потребителей (клиен-
тов клиентов). Такое реше-
ние повышает конверсию 
маркетинговых кампаний 
и позволяет предлагать про-
дукты, которые будут поль-
зоваться спросом.

Технологии больших 
данных могут эффективно 
использоваться для управ-
ления рисками и в борьбе с мошенничеством. Например, с по-
мощью анализа транзакций клиента, геоаналитики и других 
данных, есть возможность своевременно обнаружить и предо-
твратить мошенничество по счетам клиентов. В ближайшие 
два — три года в банках будут активно внедряться технологии 
распознавания клиентов для получения доступа к банковским 
ячейкам и подтверждения крупных платежей, что значитель-
но снизит риски.

Появление технологии блокчейн вызвало бурную реакцию 
со стороны экономистов и специалистов в области безопаснос-
ти. Новая технология меняет подход к инвестициям, открывая 
безопасный путь к получению «прямых» денежных средств и 
прозрачности транзакций. Компании-лидеры на данный мо-
мент уже изучают способы применения криптовалюты в сво-
ей операционной деятельности.

Также в мире, где поиск прост и конкурентным преиму-
ществом служит низкая цена, организация должна обла-
дать хорошими навыками управления затратами. Еще од-
но направление цифровизации — робототехника и автома-
тизация, которые являются ключевой возможностью сни-
жения издержек. Многие компании уже передали неквали-
фицированный офисный труд роботам, высвободив людей 
для решения новых задач, которые возникают у компаний 
 будущего.

Совместно с анализом больших данных, роботизацией и 
автоматизацией интернет вещей образует целую промышлен-
ную систему, которая ежесекундно может получать и переда-
вать данные с цифровых датчиков, анализировать их, обраба-
тывать и выполнять определенные операции, сокращая изде-
ржки на рабочий персонал в разы.

С экспансией цифровой экономики конкурентная среда 
стала более агрессивной и впереди будут те компании, кото-
рые своевременно отреагируют на изменения.

Михаил Толмачев, менеджер группы по оказанию 
услуг в области управления информационными 
рисками КПМГ в  России и СНГ
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— Нижегородское правительс-
тво разрабатывает новую про-
грамму поддержки промышлен-
ности. Можно ли уже говорить 
о каких-то конкретных ее пара-
метрах? Когда ее представят на 
обсуждение самим промышлен-
никам и депутатам законода-
тельного собрания региона? 
— Прежде чем представлять эту 
программу депутатам, мы ее не-
однократно обсуждали с теми, для 
кого она предназначена в первую 
очередь — с нашими промышлен-
никами. Собирали фокус-группу, 
в которую вошли сотни предпри-
ятий. Нам важно, чтобы те, для ко-
го мы разрабатываем меры подде-
ржки, понимали их механизм, по-
нимали, на какой результат мо-
гут рассчитывать. Если говорить о 
прин ципиальных отличиях этой 
программы от предыдущей, то они 
в основном касаются повышения 
эффективности деятельности тех 
предприятий, которые рассчиты-
вают на господдержку. То есть, если 
на конкурсе вы представили опре-
деленные параметры в бизнес-пла-
не (количество рабочих мест, нало-
говые доходы в бюджет, объем вы-
пуска продукции),  отходить от них 
не имеете права. В противном слу-
чае «включаются» штрафные санк-
ции, вплоть до полного возвраще-
ния финансовой поддержки в об-
ластную казну. Кстати, точно так же 
работает с предприятиями и феде-
ральный Фонд развития промыш-
ленности (ФРП). Мы же этот при-
нцип раньше не применяли, но 
сейчас времена непростые, и до-
ходы нам достаются тоже непрос-
то. И если справился — молодец, 
нет — возвращай деньги. Обыч-
ная практика. Например, когда об-
ласть не исполняет хотя бы один 
показатель по целевым програм-
мам, деньги тоже уходят обратно в 
Министерство финансов Российс-
кой Федерации. Поэтому в приори-

тете для оказания господдержки у 
нас те предприятия, которые де-
монстрируют хорошие показате-
ли и зарекомендовали себя как на-
дежные партнеры. Например, бук-
вально на днях мне принесли пос-
мотреть проект производства имп-
лантов для лечения позвоночника 
от ООО «Производственная меди-
цинская компания». На сегодняш-
ний день 40 тыс. операций в год 
проводится с использованием им-
портных имплантов, и, конечно, 
если у нас будет свое производс-
тво, то такое импортозамещение 
дорогого стоит. Или же есть еще 
один инновационный проект, ко-
торый находится у нас на рассмот-
рении, — по производству цифро-
вых измерительных преобразова-
телей. Почти вся продукция сразу 
пойдет на экспорт, поскольку ни-
чего похожего в мире пока никто 
не выпускает. 
— С Фондом развития промыш-
ленности РФ также будете вза-
имодействовать в рамках этой 
программы? 
— В июне мы уже подписали со-
глашение с ФРП, которое дает на-
шим предприятиям дополнитель-
ный доступ к льготному финан-
сированию. Например, в 2017 го-
ду на реализацию программы под-
держки промышленности из об-
ластного бюджета было выделено 
95 млн руб. Наше взаимодействие 
с ФРП позволит привлечь в регион 
дополнительно еще 221,6 млн руб. 
из федерального бюджета. То есть 
совокупно мы сможем поддержать 
около 10 проектов на общую сум-
му 316,6 млн руб. Согласно нашим 
договоренностям, нижегородские 
предприятия смогут получить зай-
мы от 20 до 50 млн руб. под 5% годо-
вых сроком до пяти лет на реали-
зацию проектов промышленного 
развития. 
— Какие виды поддержки оста-
лись в новой программе? 
— Повторюсь, принципиальное 
отличие новой программы от ста-

рой — в штрафных санкциях за не-
исполнение заявленных показате-
лей. Виды поддержки остаются пре-
жними. Основные — это компенса-
ция процентной ставки и прямые 
гранты на развитие. Здесь все зави-
сит от предприятия. Какой вариант 
поддержки им сегодня выгоднее, 
тот и выбирают.
— Как, на ваш взгляд, встретят 
новую программу поддержки 
промышленности в законода-
тельном собрании Нижегородс-
кой области? 
— С моей точки зрения, програм-
ма, которую мы разрабатывали сов-
местно с нашими промышленни-
ками, проработана детально. Но к 
обсуждению мы готовы всегда.
— Мы проанализировали по-
казатели по объему привлечен-
ных инвестиций в регион за пос-
ледние несколько лет, не всегда 
они демонстрируют стабильный 
рост. Иногда снижаются, иногда 
незначительно растут. Не плани-
руется ли внесение изменений в 
инвестиционное законодательс-
тво региона, ведь с момента со-
здания вами полноценной сис-
темы по привлечению крупных 
проектов прошло уже 11 лет? 
— Привлечение инвестиций — 
это система, которая не поддается 
постоянному росту. Например, мы 
вводим в эксплуатацию огромный 
завод, тогда показатели по объему 
инвестиций в регионе заметно рас-
тут. А если два завода, то рост ко-
лоссален. Но мы же не можем каж-
дый год запускать только масштаб-
ные проекты, согласитесь. Поэтому 
и колеблемся в объеме от 220 до 300 
млрд руб. в год. Это нормальное яв-
ление. Хорошо, когда есть рост, но 
не стоит забывать, что он обуслов-
лен предыдущей работой. Снача-
ла готовится проект, а инвестиции 
приходят тогда, когда стройка за-
кончена и установлено оборудова-
ние. А сегодня у одного предпри-
ятия сроки строительства могут за-
тянуться, у другого — наоборот. Мы 

сопровождаем все проекты, но пла-
нировать, чтобы каждый год у нас 
был рост по объему инвестиций в 
существующей экономической си-
туации, невозможно. И если кто-то 
вам об этом будет рассказывать, то 
он просто обманывает. На показате-
ли по объему привлеченных инвес-
тиций накладываются и внешние 
факторы: были санкции — одна си-
туация, нет санкций — совершен-
но другая. Что же касается внесе-
ния изменений в инвестиционное 
законодательство Нижегородской 
области, то оно разработано непло-
хо, считается одним из лучших в 
нашей стране, и весь инструмента-
рий, который нам нужно иметь, в 
нем есть. Поэтому пока менять ни-
чего не планируем. 
— В докризисные годы в рам-
ках Международных бизнес-сам-
митов в Нижнем Новгороде под-
писывались десятки инвестици-
онных соглашений. Расскажите, 
о каких проектах мы услышим в 
этом сентябре? 
— Мы подпишем соглашение о на-
чале строительства первого торго-
во-логистического комплекса фран-
цузской компании Leroy Merlin, от-
крытие которого намечено на конец 
2018 года. Объем инвестиций в дан-
ный проект составляет 10 млрд руб. 
Кроме этого, планируется подписа-
ние соглашения по Сергачу. В 2016 
году там заложили ягодную планта-
цию всего лишь на 50 га, но уже по-
лучили 15 т клубники и голубики. 
Теперь планируется увеличить пло-
щади до 300 га. Это более 300 млн 
руб. инвестиций и 200 новых рабо-
чих мест. В Ковернинском районе 
ПАО «Соль Руси» намерено строить 
завод по производству соли,  объем 
инвестиций — 9,2 млрд руб., 475 но-
вых рабочих мест. В целом мы пола-
гаем, что в рамках Международного 
бизнес-саммита подпишем ряд со-
глашений на общую сумму инвес-
тиций почти 30 млрд руб. Для срав-
нения: в 2016 году этот показатель 
не превышал 4 млрд руб.

— По мнению представителей 
бизнеса, в программе саммита 
в этом году, помимо цифровой 
экономики, особый приоритет 
у темы кадров. С чем связано это 
решение?
— Без квалифицированных кад-
ров никакие инвестиции рабо-
тать никогда не будут, поэтому мы 
и уделяем этой теме особое внима-
ние. Одновременно с этим погово-
рим о цифровой экономике. Это на-
иболее неизведанное для нас пока 
пространство. Недавно Греф (Гер-
ман Греф, председатель правления 
Сбербанка России) заявил, что Рос-
сия серьезно отстает по блокчейн-
технологиям, хотя их перспективы 
даже при первом приближении по-
ражают. Дело в том, что становится 
возможным хранить данные о фи-
нансовых операциях, юридичес-

ких обязательствах, правах собс-
твенности, обеспечивая полную 
прозрачность и всеобщую доступ-
ность информации, и эту информа-
цию невозможно подделать. Обсу-
дим и криптовалюты. В ряде стран 
эти «цифровые деньги» приравне-
ны к реальным деньгам, а в некото-
рых даже облагаются НДС. У нас же 
эта тема пока только начинает на-
бирать обороты. Хочется во всем ра-
зобраться, послушать мнения экс-
пертов, которые уже погрузились в 
эту тематику. У нас даже есть такая 
идея по созданию в области биржи 
криптовалюты. Нижегородскую гу-
бернию не зря называли карманом 
России, так почему бы первой рос-
сийской цифровой бирже не поя-
виться на нашей земле?

Беседовала 
 Елизавета  Зубакина

«Справился — молодец, нет — 
возвращай деньги»
Губернатор Нижегородской области Валерий Шанцев — 
о принципиальных отличиях новой программы поддержки 
 региональной  промышленности 

— интервью —

— Инвестиционный потенциал 
Нижегородской области традици-
онно связывают с крупными пром-
предприятиями. Изменилась ли си-
туация с учетом активной господ-
держки малого и среднего бизнеса: 
кто сейчас кредитуется чаще?

— Последние три – четыре года мы 
видим, что федеральные и областные 
власти пытаются всеми возможны-
ми способами поддержать предпри-
нимателей и мотивировать промыш-
ленность и банки к сотрудничеству с 
малым бизнесом. Один из видов та-
кой поддержки — субсидирование 
кредитных ставок для модернизации 
производства и внедрения иннова-
ционных технологий, в том числе по 
программам корпорации развития 
МСП и в рамках новой программы 
Минэкономразвития. Стоимость кре-
дитов в рамках этих программ в ря-
де случаев составляет менее 10% годо-
вых, а сроки кредитования превыша-
ют пять лет. 

Если говорить о текущей ситуации, 
то мы видим оживление интереса к 
кредитованию. За последнее время 
нам удалось реализовать в сегменте 
крупного бизнеса ряд новых серьез-
ных проектов. Например, профинан-
сировано строительство второй оче-
реди производства цианистых солей 
для золотодобывающей промышлен-
ности на предприятии «Корунд-Ци-
ан» в Дзержинске на сумму 70 млн ев-
ро. Также мы предоставили средства 
на большой проект в сфере овощевод-
ства, реализуемый «АФГ Националь», 
обеспечиваем инвестиционными ре-
сурсами развитие линейки Next на 
Горьковском автозаводе. 

И у средних предприятий потреб-
ности в кредитовании заметно увели-
чились. Например, у нас кредитуется 
борское предприятие, поставляющее 
тепловое оборудование в рамках кон-
цессионных соглашений в сфере ЖКХ. 

Кроме того, мы финансируем покупку 
оборудования частными нижегород-
скими медцентрами. Но дело здесь, 
наверное, не только в господдержке 
средних предприятий, которая за по-
следнее время значительно усилилась, 
но и в относительной стабилизации 
российской экономики после потря-
сений 2014–2015 годов. Это позволяет 
бизнесу оптимистичнее смотреть в бу-
дущее и смелее обращаться в банки за 
кредитными ресурсами. 

— В последнее время активно ра-
ботает федеральный Фонд разви-
тия промышленности, который кре-
дитует инвестиционные проекты 
на льготных условиях, и создается 
регио нальный. Ощущаете ли вы кон-
куренцию?

— Я бы охарактеризовал это не как 
конкуренцию, а скорее, как некую си-
нергию. Ведь средства в Фонде бюд-
жетные, и объем их ограничен, а что-
бы получить их, нужно пройти дли-

тельную и консервативную процеду-
ру оценки рисков как проекта, так и 
самого предприятия. По сути, эта про-
цедура мало отличается от рисковой 
оценки, которую проводит банк при 
выдаче кредитов. Поэтому если пред-
приятие получает средства из ФРП, 
для банков это является подтвержде-
нием надежности компании, и мы с 
удовольствием кредитуем другие ее 
проекты. Иногда, наоборот, мы сами 
ищем такие проекты, отправляем их 
в федеральный фонд и софинансиру-
ем в необходимом объеме. Что касает-
ся регионального фонда, то пока он не 
заработал в полную силу, но мы наде-
емся, что он поможет нам найти но-
вых партнеров.

— Еще один аспект сотрудничества 
бизнеса с банками и государством — 
концессионные механизмы, которые 
в Нижегородской области давно при-
меняются в сфере строительства, а в 
последнее время и в сегменте ЖКХ. 

Как складывается работа в этом на-
правлении?

— Нижегородский филиал ВТБ уже 
несколько лет финансирует ряд кон-
цессионных проектов в сфере ЖКХ 
региона. Самые крупные сделки в 
формате ГЧП в коммунальной сфе-
ре уже заключены, поэтому сейчас 
мы идем в районы области: оценива-
ем риски и готовимся вкладываться в 
муниципальные предприятия, кото-
рые финансово стабильны и намере-
ны развиваться по концессии, в част-
ности в Дзержинске и Арзамасе. 

Кроме того, мы уже сотрудничаем с 
нижегородским «Теплоэнерго»: пока 
компания работает в формате аренды 
городских тепловых активов, но сей-
час обсуждается перевод отношений 
компании с муниципалитетом в ста-
тус концессии.

Также перспективным представля-
ется финансирование предприятий, 
работающих в сфере утилизации ТБО. 
В регионе выпущен ряд нормативных 
актов, регулирующих этот рынок, и 
инвесторы уже возводят комплексы по 
складированию и переработке мусора 
в формате ГЧП. Для нас это новый ры-
нок, и мы считаем, что могли бы поу-
частвовать в этом процессе как финан-
совый институт, предоставляющий за-
емные ресурсы для реализации таких 
проектов. Некоторые потенциальные 
операторы уже направили в наш банк 
кредитные заявки, которые находятся 
на рассмотрении. 

— Нижегородская область за по-
следние годы привлекла немало ино-
странных инвесторов. Сохранили ли 
кредитную активность предприятия 
с участием иностранного капитала, 
работающие в регионе? 

— Опыт показывает, что все чаще 
компании с иностранным капита-
лом используют собственные сред-
ства для финансирования новых про-

ектов, либо обслуживаются в банках с 
иностранным капиталом. Однако ес-
ли российский банк предлагает вы-
годные условия по ставке и оператив-
ное финансирование, то предприятия 
идут к нам. Иногда это технологиче-
ски удобнее, чем завозить западный 
капитал. Кстати, в этом случае инве-
сторы часто выбирают госбанки, так 
как у нас есть специалисты по меж-
дународному финансовому праву и 
иностранные филиалы. 

— Федеральные власти взяли курс 
на развитие цифровой экономики. 
Как в направлении цифровизации 
продвинулся ВТБ? Что на практике 
изменилось в работе с клиентами в 
нижегородском филиале? 

— Разумеется, мы идем в ногу со 
временем, и банк уже использует все 
современные технологии при взаимо-
действии с клиентами, активно вне-
дряет еще более новые. Например, 
около 90% платежей в филиале сей-
час обрабатывается в электронном 
виде. Это быстрее и во многом удоб-
нее для обеих сторон. Для тех, кто не 
привык к электронному документоо-
бороту, возможна работа с бумажны-
ми носителями, но мы стараемся до-
нести до клиентов понимание удоб-
ства и экономии формата электрон-
ных платежей — экономии как вре-
мени, так и расходов на бумажные но-
сители. Мы стремимся улавливать на-
строения и предпочтения людей, ко-
торые полностью «ушли» в интер-
нет. Уже сейчас многие наши клиен-
ты в Нижнем Новгороде и других го-
родах могут воспользоваться преиму-
ществами дистанционного банков-
ского обслуживания, и мы ожидаем, 
что их число будет расти, в том числе 
благодаря программе перехода на от-
крытие счетов и идентификацию кли-
ентов на расстоянии, которую сейчас 
разрабатывает ЦБ.

Экономическая ситуация в России стабилизируется, но инвесторы пока не спешат начинать новые крупные проекты. Хотя бан-
киры фиксируют постепенный рост интереса промышленников к привлечению заемных ресурсов. О тенденциях в кредитова-
нии бизнеса рассказывает управляющий корпоративным филиалом банка ВТБ в Нижнем Новгороде ИГОРЬ РОЖКОВСКИЙ.

«Мы видим оживление интереса 
к кредитованию»
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По оценкам Fitch Ratings, долгосрочные рей-
тинги дефолта эмитента («РДЭ») в иностран-
ной и национальной валюте в Нижегородс-
кой области подтверждаются на уровне «BB» 
со «Стабильным» прогнозом, при этом реги-
ону вновь присвоен краткосрочный РДЭ в 
иностранной валюте «B». Рейтинги приори-
тетного необеспеченного долга области под-
тверждены на уровне «BB». 

Как отмечают эксперты Fitch, классифи-
кация «BB» отражает хорошие показатели ис-
полнения бюджета Нижегородской области 
с положительным операционным балан-
сом, а также концентрированный профиль 
погашения долга и сохранение бюджетно-
го дефицита. Кроме того, рейтинги учиты-
вают большой масштаб и диверсификацию 
экономики региона, хоть она и подвержена 
цикличности.

Никто не рискует
По прогнозам Fitch, бюджетные показате-
ли Нижегородской области в среднесроч-
ной перспективе останутся хорошими при 
операционной марже на уровне 11–12%. Как 
ожидает рейтинговое агентство, в ближай-
шие три года текущий баланс области под 
влиянием процентных расходов составит 
7–8%.  Напомним, по итогам прошлого года 
операционный баланс Нижегородской об-
ласти улучшился до показателя в 11,7% (го-
дом ранее он составлял 6,1%). Это было обус-
ловлено ростом поступлений налога на при-
быль организаций — в основном за счет фи-
нансового сектора, который увеличил при-
быль на фоне низкой базы 2014–2015 годов.

Аналитики отмечают, что за счет контро-
ля над операционными расходами и роста на-
логовых доходов в Нижегородской области в 
первом полугодии сложился промежуточ-
ный профицит. Налоговые поступления уве-
личились на 5,4% на фоне восстановления на-
циональной экономики и общего роста зара-
ботной платы во всех секторах. Причем пос-
тупления от налога на прибыль организаций 
повысились по сравнению с первым полуго-
дием 2016 года на 4%, а сборы НДФЛ — на 9%. 
Во втором полугодии 2017 года эксперты ожи-
дают более высоких операционных расходов 
и налоговых возвратов в финансовом и стале-
литейном секторах, что приведет к дефициту 
бюджета на уровне 3,9% от доходов (для срав-
нения: в 2016 году он составлял 3,8%).

Несмотря на позитивные показатели, 
эксперты прогнозируют, что прямой риск 
(госдолг и прочая кредиторская задолжен-
ность) Нижегородской области в средне-
срочной перспективе незначительно увели-
чится, но останется умеренным — на уров-
не 65% от текущих доходов (в 2016 году — 
62,5%). В первом полугодии этого года долг 
региона оставался неизменным в абсолют-
ном выражении и составлял 73 млрд руб., 
и правительству области удалось улучшить 
профиль долга. В частности, средний срок 
погашения увеличился с двух с половиной  
лет до двух лет и девяти месяцев, посколь-
ку регион привлек бюджетные кредиты на 
пять лет на сумму 4,7 млрд руб. под 0,1% годо-
вых. Кроме того, минфин частично заместил 
банковские кредиты, сэкономив 400 млн 
руб., которые должны были пойти на обслу-
живание госдолга. Напомним, к 2021 году 
министерство финансов региона рассчиты-
вает снизить объем госдолга области до 50% 
от объема доходов. 

Между тем аналитики напоминают, что 
Нижегородская область, как и большинс-
тво регионов в России, в 2017–2019 годах 
столкнется с необходимостью рефинанси-
рования госдолга. На июль 2017 года пот-
ребности региона в рефинансировании со-
ставляли 18,1 млрд руб. или 25% от сущест-
вующего долга, который был представлен 
в основном бюджетными (10,3 млрд руб.) 
и банковскими кредитами (4 млрд руб.), 
а также облигациями (3,8 млрд руб.) «Мы 
ожидаем, что регион будет рефинансиро-
вать долг за счет сочетания внутренних об-
лигаций, размещение которых на сумму 

12 млрд руб. ожидается в этом году, и бан-
ковских кредитов. Также область имеет до-
ступ к неиспользованным банковским кре-
дитным линиям на 26 млрд руб.», — отме-
чают эксперты Fitch.

Стабильная  нестабильность
Нижегородская область имеет диверсифи-
цированную экономику с хорошо разви-
тым промышленным сектором, и это под-
держивает ее показатели благосостояния 
на близком к среднероссийскому уровне, 
отмечают эксперты Fitch. Например, в 2016 
году 10 крупнейших налогоплательщиков 

обеспечили 17% всех налоговых доходов, 
что указывает на широкую базу налогооб-
ложения. При этом регион входит в топ-
15 крупнейших российских регионов по 
размеру валового регионального продук-
та (ВРП). Этот показатель по итогам 2016 го-
да увеличился незначительно — на 0,7%, 
однако ситуация в регионе оказалась бо-
лее благоприятной, чем по стране в целом 
(ВВП России в прошлом году снизился на 
0,2%). Как прогнозирует правительство Ни-
жегородской области, в 2017–2019 годах 
рост ВРП ускорится до 2%, следуя тенден-
ции в стране (Fitch прогнозирует рост на-
ционального ВВП в 2017 году на 1,6%).

По мнению аналитиков рейтингово-
го агентства, кредитоспособность регио-
на сдерживается слабой институциональ-
ной средой для местных и региональных 
органов власти и постоянными передела-
ми полномочий между городскими и об-
ластными властями. «Эта среда имеет бо-
лее короткую историю стабильного раз-
вития, чем у многих сопоставимых между-
народных эмитентов. Частое перераспре-
деление доходных и расходных полномо-
чий между бюджетами различных уровней 
сказывается на прогнозируемости бюджет-
ной политики российских местных и реги-
ональных органов власти», — отмечают эк-
сперты Fitch. Кроме того, экономика реги-
она зависит от внутреннего спроса, поэто-
му подвержена цикличности и коррелиру-
ет с экономикой страны.

Будущее зависит от маржи
В Fitch Ratings не исключают, что в даль-
нейшем рейтинги Нижегородской облас-
ти могут измениться в зависимости от опе-
рационных показателей и рисковой поли-
тики областных властей. В частности, хо-
рошие показатели с устойчивой операци-
онной маржой выше 10% при снижении 
прямого риска ниже 40% от доходов могут 
привести к повышению рейтингов, если 
уменьшится зависимость от краткосроч-
ного банковского финансирования. С дру-
гой стороны, в случае повышения прямо-
го риска до уровня более 70% от текущих 
доходов в сочетании с сохранением давле-
ния в плане рефинансирования рейтинг 
региона может понизиться, если область 
не сможет поддерживать стабильно поло-
жительный текущий баланс.

Людмила Аристова

Полгода — прогноз стабильный
Международное агентство Fitch Ratings по итогам первого полугодия подтвердило стабильные прогнозы по рейтингам Нижегородской 
области. Аналитики отмечают хорошие операционные показатели региона, умеренный прямой риск и диверсификацию локальной эконо-
мики. Хотя правительству области удалось улучшить профиль долга, в среднесрочной перспективе прямой риск может незначительно вы-
расти, и дальнейшая ситуация в Нижегородской области будет зависеть не только от уровня госдолга, но и от условий рефинансирования, 
предупреждают эксперты Fitch.

— рейтинг —

— С начала 2017 года «Т Плюс» стало обслу-
живать тепловые сети Кстова и Кстовского рай-
она, получив их в долгосрочное управление. 
Спустя восемь месяцев можете сравнить, что 
было самым трудным? 

— Мы знали, что берем в эксплуатацию изно-
шенные муниципальные сети и нам будет нелег-
ко. Достаточно сказать, что раньше гидравличе-
ские испытания сетей перед отопительным сезо-
ном проводились от источника с давлением, ко-
торое было почти втрое ниже нормативного. Мы 
приобрели пять специализированных машин, 
которые поднимают давление по отдельным 
участкам и позволяют выявить слабые места на 
всей протяженности теплосетей. Гидравличе-
ские испытания, проведенные с 30 мая по 1 ию-
ня, выявили огромное количество дефектов. На 
каждом из 43 участков в Кстове было по одному 
повреждению, то есть при первой опрессовке все 
участки оказались дефектными. Поэтому наша 
первоочередная задача заключалась в ремонте 
трубопроводов. Повторные гидравлические ис-

пытания в середине августа выявили еще целый 
ряд дополнительных повреждений. 

В результате в этом году силами филиала бы-
ла проведена огромная работа по восстановле-
нию нормативного состояния тепловых сетей и 
сетей горячего водоснабжения (ГВС). Если по-
считать наши затраты в этом году, в общей слож-
ности мы вложили в объекты теплоснабжения 
города Кстова и Кстовского района 128 млн руб. 
Из них около 88 млн руб. было потрачено имен-
но на ремонты, а остальное — на мероприятия 
по инвестпрограмме.

— Что еще было сделано в летнюю ремонт-
ную кампанию вашим филиалом?

 — Помимо ремонта тепловых сетей и сетей 
горячего водоснабжения, мы выполнили про-
мывку отопительного оборудования во всех 28 
котельных, с помощью химических реагентов, 
убрав накипь и отложения. Сверх плана долж-
ны завершить капремонт водогрейного котла 
котельной поселка Запрудное. 

В рамках инвестиционной программы был 
разработан и стартовал очень важный для нас 
проект по автоматизации и диспетчеризации 
котельных и центральных тепловых пунктов 
(ЦТП) города и района. Сейчас мы приступили 
к закупкам узлов учета и оборудования, которое 
позволит наладить стабильные режимы работы 
систем отопления и существенно сэкономить на 
затратах в будущем. 

— Какими темпами будут расти инвестиции? 
— Если говорить о наших инвестиционных 

планах, подчеркну, что в следующем году вло-
жения «Т Плюс» в теплоснабжение и сети ГВС 
Кстова и Кстовского района возрастут еще на 
40 млн руб. И в дальнейшем суммы инвестиций 
будут только увеличиваться: в 2019 году они по 
плану составят 73 млн руб., а далее выйдут на 
уровень до 145 млн руб. ежегодно. 

Напомню, что в соответствии с нашей инве-
стиционной программой в рамках концессии 
в течение 30 лет «Т Плюс» обязалась вложить в 
модернизацию кстовских объектов теплоснаб-
жения 3,325 млрд руб. Эти затраты компания 
понесет за счет собственных средств: мы не со-
бираемся привлекать дополнительные креди-

ты. Наша Новогорьковская ТЭЦ, где в 2014 году 
была проведена серьезная реконструкция, ста-
ла одной из лучших станций «Т Плюс» и рабо-
тает с прибылью. 

Это позволяет нам планировать и нести инве-
стиционные расходы в рамках тарифного регу-
лирования. При этом компанию никто не осво-
бождал от плановых ремонтных работ. Напри-
мер, на доставшихся нам сетях ГВС довольно вы-
сокий процент аварийности — за счет накоплен-
ных многолетних недоремонтов на каждом ки-
лометре случается несколько порывов в год. В 
этом году мы начали устранять эту негативную 
тенденцию.

— Как обстоят дела в Дзержинске, где рабо-
тает ваша дочерняя компания «Нижегород-
ские коммунальные системы»?

— В Дзержинске, где НКС арендует тепло-
вые сети у города, в их ремонт вложено бо-
лее 92 млн руб. В этом году проводятся также 
крупные работы по ремонту изоляции маги-
стральных сетей.

Напомню также, что городу за аренду его 
имущества мы ежегодно платим 100 млн руб., 
что составляет значительную часть неналого-
вых доходов муниципального бюджета. 

Красноречивый факт: при проведении ги-
дравлических испытаний в этом году всего бы-
ло выявлено 117 дефектов, из них 90 поврежде-
ний на квартальных и распределительных му-
ниципальных сетях Дзержинска. Мы давно ра-
ботаем над тем, чтобы заключить с администра-
цией города долгосрочное концессионное со-
глашение, которое позволило бы нам выстро-
ить бизнес-модель и планомерно инвестиро-
вать в реконструкцию и развитие тепловых се-
тей города. Пока в Региональной службе по та-
рифам идут регламентные процедуры: согла-
сование долгосрочных параметров регулирова-
ния, наполнение нормативной валовой выруч-
ки. От администрации Дзержинска, к сожале-
нию, обратной связи пока нет, но мы надеемся 
на конструктивный диалог. 

— Вы также предлагали заключить  концес-
сионное соглашение на объекты теплоснабже-
ния в трех заречных районах Нижнего Новго-

рода, рассчитывая в максимальной степени пе-
реключить их на Сормовскую ТЭЦ. 

— Как я уже неоднократно говорил, основ-
ная задача «Т Плюс» — дойти до конечного по-
требителя в районах присутствия теплоэлектро-
станций компании. Поэтому вслед за Кстовским 
районом Нижегородский филиал готов взять в 
концессию тепловые сети Дзержинска и нижней 
части Нижнего Новгорода. 

В Нижнем Новгороде у нас стоит задача уве-
личить отпуск тепла с Сормовской ТЭЦ, которая 
сейчас сильно недозагружена. Коэффициент 
использования установленной тепловой мощно-
сти станции составляет порядка 20%. При этом 
ТЭЦ является самым энергоэффективным и де-
шевым источником тепла в городе, а историче-
ски так сложилось, что в зоне действия станции 
работает огромное количество неэффективных 
котельных. Потенциально их нагрузку можно 
переключить на Сормовскую ТЭЦ. Какие-то то-
чечные шаги в этом направлении предпринима-
ются. В этом году, например, переключают одну 
котельную. Но это мизер. 

Думаю, в конечном итоге мы найдем понима-
ние с администрациями Нижнего Новгорода и 
области по этому вопросу. На Сормовскую ТЭЦ 
можно смело переключить 17–19 котельных. В 
этом случае мы бы увеличили отпуск тепла до 
60%, построили парогазовый блок, существен-
но снизив себестоимость попутно вырабатывае-
мой электроэнергии. Это выгодно и нам в плане 
загрузки мощностей ТЭЦ, и Нижнему Новгоро-
ду: город получил бы более надежное и дешевое 
теплоснабжение в трех заречных районах.

— В целом отпуск тепловой энергии на ваших 
станциях растет или падает?

— В Кстове продажи тепла с Новогорьковской 
ТЭЦ растут за счет подключения новых абонен-
тов, в основном это жилая застройка. В этом го-
ду мы подключили к сетям построенные много-
квартирные дома СУ-155 и «Новой строитель-
ной компании». Несмотря на кризисные явле-
ния в экономике, на карте Кстовского района, 
особенно на границе с Нижним Новгородом, 
тоже появляются новые объекты. Пусть их пока 
сравнительно немного, но количество потреби-
телей у нас прибавляется. 

Кстово плюс инвестор 
«Т Плюс» начала системную работу по повышению качества теплоснабжения 

В Нижегородском филиале «Т Плюс», управляющем тепловыми сетями Кстова и Кстовского района, завершается подготовка к 
отопительному сезону 2017–2018 годов. О том, что было сделано в этом году для повышения надежности теплоснабжения, а так-
же об инвестиционных планах компании в Нижегородской области рассказывает директор филиала АЛЕКСАНДР ФРОЛОВ. 
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По итогам января–июня 2017 года доходы бюджета Нижегородской области составили 68,3 млрд руб., в том 
числе налоговые и неналоговые доходы — 56,6 млрд руб. Это на 2,5 млрд руб. больше показателя первого 
полугодия прошлого года. Расходы областного бюджета достигли 70,1 млрд руб., технический дефицит — 
1,8 млрд руб. При этом на счетах области по итогам прошлого года сформировались остатки в размере 
3,7 млрд руб., поэтому фактически бюджет исполнен с профицитом 1,9 млрд руб. 

Р
О

М
А

Н
 Я

Р
О

В
И

Ц
Ы

Н



р
е

кл
а

м
аБанк ВТБ (ПАО)

Генеральная лицензия Банка России № 1000

телефон в г. Нижнем Новгороде
www.vtb.ru



14     Четверг 14 сентября 2017 №170      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      nnov.kommersant.ru

Review международный бизнес-саммит 2017 

— Сколько участников предположитель-
но соберет VI Международный бизнес-
саммит?
— Бизнес-саммит по-прежнему сохраняет 
свой статус. В этом году мы ожидаем еще боль-
шего количества участников, чем в прошлом, 
поскольку интерес к мероприятию возраста-
ет. К тому же география саммита расширяет-
ся. Так, например, в этом году к нам впервые 
приезжает делегация Республики Сербской, 
которая не просто станет гостем саммита, но 
и соорганизатором круглого стола «Россия и 
Республика Сербская: новые горизонты со-
трудничества».
— Почему основной темой выбрана 
«Цифровая экономика»? Какие задачи 
ставит перед собой Нижегородская об-
ласть в этой сфере?
— В конце июля президентом была утверж-
дена федеральная целевая программа циф-
ровизации отечественной экономики, кото-
рая затрагивает практически все ключевые 
отрасли от государственного управления до 
социальной сферы. Развитие цифровой эко-
номики — это беспрецедентный по своему 
масштабу, значению и влиянию на жизнь 
страны и каждого конкретного человека 
проект. Цифровая экономика кардинально 
меняет структуру бизнеса и способна повли-
ять на мир так же сильно, как в свое время 
появление интернет-торговли. И глава рос-
сийского государства абсолютно прав, ког-
да говорит, что Россия ни в коем случае не 
должна отстать в мировой гонке новых тех-
нологий. Первое публичное обсуждение фе-
деральной программы с региональным биз-
нес-сообществом состоится именно в Ниже-
городской области в рамках пленарного за-
седания на бизнес-саммите, также данная 
тема будет раскрыта в ходе нескольких круг-
лых столов.
— Какие еще актуальные вопросы будут 
подняты в рамках VI Международного 
бизнес-саммита?
— У нас запланирована обширная деловая 
программа. Так, например, тему пленарно-
го заседания продолжит круглый стол «Блок-
чейн-технологии и криптовалюты для но-
вой экономики», который соберет ведущих 
экспертов российской индустрии блокчей-

на. Эта технология делает возможным хране-
ние данных о финансовых операциях, юри-
дических обязательствах, правах собствен-
ности, обеспечивая полную прозрачность и 
всеобщую доступность для ознакомления, но 
при этом надежно защищая от любого подло-
га и взлома. 

Также актуальной является тема создания 
территорий опережающего развития на ба-
зе российских закрытых «атомных» городов, 
поэтому 15 сентября мы совместно с адми-
нистрацией города Сарова проведем круг-
лый стол «ТОСЭР „Саров“ — инновацион-
ная площадка для развития Нижегородской 
области». Участие в нем примут представи-
тели Министерства экономического разви-
тия РФ, Российского федерального ядерно-
го центра, а также Агентства стратегических 
инициатив. 

Вопросы кадрового потенциала региона 
по традиции обсудят на международном об-
разовательно-промышленном форуме «Ин-
новационное образование — локомотив тех-
нологического прорыва России». Одной из ос-
новных тем станет создание конкурентоспо-
собной системы среднего профессионально-
го образования и подготовки высококвалифи-
цированных кадров для экономики региона. 

Не обойдется и без ежегодного делового 
завтрака под эгидой вашего издательского 
дома, в рамках которого будут обсуждаться 
способы привлечения финансирования в 
промышленное производство и анализиро-
ваться лучшие практики этого направления.

В общей сложности в рамках саммита 
пройдет более 50 конгрессных мероприятий. 
Все они актуальны в условиях современных 
реалий. Уверена, что они вызовут интерес у 
участников и гостей предстоящего саммита.
— Какие иностранные инвесторы при-
едут в этом году на бизнес-саммит?
— В этом году мы видим активный интерес 
со стороны иностранных гостей к предстоя-
щему бизнес-саммиту. Свое участие подтвер-
дили делегации Японии, Нидерландов, Ира-
на, Армении, Польши, Австрии, Италии, Сло-
вакии, Чехии. И это далеко не полный спи-
сок. И многие из них не просто гости, а пол-
ноценные участники мероприятий самми-
та. Так, например, в рамках саммита состоят-
ся семинары, посвященные расширению со-
трудничества региона с префектурой Мияги 

(Япония) и Республикой Сербской. А предста-
вители Нидерландов примут участие в круг-
лом столе «Перспективы развития скоростно-
го, пассажирского и вспомогательного фло-
та в Нижегородской области. Возможности 
предприятий судостроительной промыш-
ленности региона», где встретятся с предста-
вителями судостроительных предприятий 
области. Такие мероприятия позволяют биз-
нес-саммиту не только носить статус между-
народного, но и повышают узнаваемость ре-
гиона и привлекают в него новых иностран-
ных инвесторов. 
— Сколько инвестиционных соглаше-
ний, с какими компаниями и на какую 
сумму планируется заключить?
— В этом году на саммите между правитель-
ством Нижегородской области и бизнесом 
запланировано подписать соглашения о со-
трудничестве на 28  млрд руб. После реализа-
ции проектов будет создано порядка 3 тыс. 
новых рабочих мест. Так, будет подписано 
соглашение с компанией «Рассвет» о сотруд-
ничестве при реализации проекта по строи-
тельству ягодного сада в Нижегородской об-
ласти. Реализация данного проекта запла-
нирована в несколько очередей. Первая оче-
редь была запущена в конце весны этого го-
да. Общий объем инвестиций по двум очере-
дям — 500 млн руб., при этом компания со-
здаст 300 новых рабочих мест. Еще одно со-
глашение — с компанией «Оргсинтез Про-
Лаб», которая построит в регионе завод по 
производству акриловых дисперсий на тер-
ритории Дзержинска на 250 рабочих мест. 
Заявленный объем инвестиций в проект — 
3 млрд руб. Будет заключено соглашение 
с АО «НПП «Макстон-Дзержинск». Инвести-
ционный проект компании подразумевает 
строительство завода по производству кок-
сов, дизельного топлива и бензинов, отве-
чающих стандартам Евро-5.  Инвестор пла-
нирует вложить в будущее производство 
5  млрд руб. и создать 300 рабочих мест. 

Продолжая тему инвестиций в промыш-
ленное производство, стоит упомянуть и бу-
дущее соглашение с «МАТАДОР Аутомотив 
Рус», которая вложит 175 млн руб. в произ-
водство штампованных деталей для автомо-
бильной промышленности и при этом со-
здаст 100 новых рабочих мест. Еще одним 
партнером, соглашение с которым планиру-

ется подписать, станет компания «Соль Ру-
си», которая инвестирует более 9 млрд руб. в 
разработку Белбажского месторождения ка-
менной соли, а также строительство завода 
по производству соли. При этом компания 
создаст 475 рабочих мест. Соглашение о со-
трудничестве будет подписано с компанией 
«Ин траст НН». Компания вложит в проект по 
строительству торгово-логистического ком-
плекса 10  млрд руб. На его территории будет 
размещен гипермаркет строительных и отде-
лочных материалов Leroy Merlin. Этот про-
ект позволит создать более 1,5 тыс. новых ра-
бочих мест. 

Компания «Еврахим» вложит 200 млн руб. 
в строительство специализированного склад-
ского комплекса для хранения химических 
веществ. Соглашение с «Еврахим» также бу-
дет подписано на саммите.
— Как изменился объем инвестиций в 
основной капитал региона в первом по-
лугодии 2017 года по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года?
— За первое полугодие 2017 года объем ин-
вестиций в основной капитал по полному 
кругу предприятий составил 85,3 млрд руб. 
За аналогичный период 2016 года — 72,6  
 млрд руб., темп роста — более 117%. Положи-
тельная динамика сформировалась впервые 
за три месяца года. Переломить ситуацию в 
2017 году позволила структурированная и 
методичная работа по привлечению инвес-
тиций в регион.

— Какие новые предприятия начали ра-
боту на территории Нижегородской об-
ласти в этом году? Какие будут запущены 
до конца года?
— В рамках Дня инвестора 16 марта 2017 
года в Нижегородской области на молоч-
ном комбинате «Нижегородский» компа-
нии Pepsico состоялось открытие новой 
производственной линии по выпуску де-
тских молочных продуктов. В целом про-
ект по производству детского питания уве-
личил мощности молочного комбината 
«Нижегородский» почти вдвое. С запуском 
новой линии они превысили 400 т гото-
вой продукции в сутки. На этом комбинате 
8 августа запустили производство детской 
ряженки — уникального для российского 
рынка продукта, адаптированного для де-
тей раннего возраста.

Немецкая компания «Шлеммер Русланд» 
21 июля открыла новый токарный цех на 
территории своего завода в Нижегородс-
кой области. Автокомпоненты с этого ново-
го производства будут использоваться на за-
водах по всему миру.

До конца 2017 года компания «Сен-Гобен 
Строительная Продукция Рус» планирует на-
чать разработку Гомзовского гипсового карь-
ера в Павловском районе. Также в этом году 
запланирован запуск регионального распре-
делительного центра компании «Тандер» на 
территории Дзержинска.

Беседовала  Александра  Викулова

«Правительство региона и бизнес 
подпишут соглашения на 28 млрд рублей»
О планах реализации новых инвестиционных проектов в Нижегородской облас-
ти рассказывает министр инвестиций, земельных и имущественных отношений 
региона  Екатерина Пивоварова.

— интервью —
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